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В абсолютном выражении японо-китайские торговые отношения имеют 
большой вес в  мировой экономике: в  2015 г. товарооборот между двумя 
странами составил около 270 млрд долл. и по объему уступил лишь товар-
ной торговле между США и КНР, США и Канадой, США и Мексикой. Япо-
но-китайский товарооборот стремительно расширялся в  первой декаде 
XXI  века: высокие среднегодовые темпы прироста стоимостного объема 
двусторонней торговли за  период с  2000 по  2008 г. (17,2%) сопоставимы 
лишь с аналогичным показателем за 1970-е гг., когда после установления 
дипломатических отношений и  заключения ряда международных согла-
шений между Японией и КНР товарооборот в среднем возрастал на 27,4% 
в  год [3]. Наращивание торговых контактов в  начале XXI  в. происходило 
на фоне постепенной перестройки экономик двух стран, а также измене-
ний в структуре их внешней торговли.

Прямые иностранные инвестиции в  китайской экономике обеспечили 
общее повышение квалификации местной рабочей силы, увеличение доли 
среднетехнологичной продукции 1 в  китайском экспорте, передачу техно-
логий и  как следствие – рост технологического уровня китайских компа-
ний. Растущая конкуренция со стороны КНР и других восточноазиатских 
стран в сфере производства недорогой готовой продукции заставила япон-
ские компании сосредоточиться на разработке, производстве и поставках 
на мировой рынок готовой и промежуточной продукции с высокой долей 
добавленной стоимости. Наиболее трудоемкие и ресурсоемкие этапы про-
изводства остались за  пределами Японии, а  участие страны в  междуна-
родном разделении труда стало строиться по горизонтальной модели. Эти 
изменения в  экспортных специализациях Японии и  КНР создали предпо-
сылки для ускорения роста товарной торговли между ними.

В  то  же время достичь столь высоких темпов роста японо-китайского 
товарооборота оказалось возможным лишь благодаря участию японского 
бизнеса. Открытие филиалов японских компаний в Китае, расширение их 

* Коростелева М.О. – преподаватель НИУ «Высшая школа экономики»
Аспирант Института Дальнего Востока РАН
maridemina@gmail.com

1 Для определения уровня технологичности продукции в данной работе используется классификация, 
принятая ОЭСР. Основным критерием является доля расходов на НИОКР в себестоимости товара: для 
низкотехнологичных товаров эта доля не превышает 1%, для среднетехнологичных – составляет от 1% 
до 5%, для высокотехнологичных – от 5% до 15%. Более подробно – см. Technological classification of 
exports by SITC, UN Trade Statistics. [Электронный ресурс]. URL: http://unstats.un.org/unsd/tradekb/
Knowledgebase/Technological-classification-of-exports-by-SITC (23.10.2016)
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деятельности и установление контактов с китайскими деловыми кругами 
сопровождались ростом поставок продукции из КНР в Японию и из Японии 
в КНР. Если сопоставить количественные показатели – ежегодные потоки 
японских прямых инвестиций в КНР и двусторонний товарооборот – обна-
руживается схожая динамика: рост обоих показателей с  2000 г.; затем 
замедление роста инвестиций во  второй половине 2000-х гг. и  падение 
товарооборота в 2009 г.; возврат к докризисным уровням к концу декады; 
сокращение инвестиций и товарооборота после 2011 г. (см. Графики 1, 2). 
Коэффициент корреляции между темпами прироста этих двух показателей 
имеет положительный знак, и его величина составляет 0,51.

График 1
Динамика японо-китайской товарной торговли, млн долл., 2000–2015 гг. [3]
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График 2

Динамика потоков японских прямых инвестиций в КНР, млн долл., 
2000–2015 гг. [3]
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Структура японо-китайского товарооборота в 2000-х гг. также свиде-
тельствует о том, что рост двусторонней торговли связан в первую оче-
редь с  деятельностью японских компаний в  КНР: в  японском экспорте 
преобладали капитальные и  промежуточные товары (суммарно более 
80% в 2009 г. [2, p. 88]), направляемые для оснащения и снабжения пред-
приятий японского происхождения в КНР; в японском импорте большую 
часть занимали потребительские товары, в том числе товары длительного 
пользования, произведенные на японских заводах в КНР.

Исходя из того, что в прошлом десятилетии японские прямые инвести-
ции в китайской экономике обусловили восходящий тренд двусторонней 
торговли, в данной работе автор предлагает использовать последнюю ста-
тистику по японским ПИИ в КНР для прогнозирования динамики товаро-
оборота в кратко- и среднесрочной перспективе.

Статистика показывает, что с  2013 г. вплоть до  настоящего времени 
японские капиталовложения в китайскую экономику сокращались в абсо-
лютном и в относительном выражении, а в 2015 г. их стоимостной объем 
снизился до 8,9 млрд долл., что составило лишь 6,8% всех исходящих япон-
ских инвестиций против 12,7% в  2010 г. [3]. Показательно, что в  2013 г. 
японские ПИИ в страны АСЕАН впервые за последнее десятилетие оказа-
лись в 2,5 раза дороже японских инвестиций в КНР, а в 2014 г. этот разрыв 
еще больше увеличился [3].

Кроме того, с  середины 2000-х гг. изменилась отраслевая структура 
японских прямых инвестиций в материковом Китае: быстрыми темпами 
начал расти объем капиталовложений в непроизводственный сектор, наи-
более привлекательными для японских инвесторов стали такие отрасли, 
как финансы и страхование, торговля.

Отмеченная тенденция к сокращению ежегодных объемов японских ПИИ 
в КНР предположительно окажет тормозящее воздействие и на динамику 
двустороннего товарооборота. Сдвиги в  отраслевой структуре японских 
инвестиций в пользу отраслей третичного сектора также будут сдерживать 
рост товарной торговли, так как предприятия, нацеленные на  оказание 
различного рода услуг для китайского населения, в отличие от производ-
ственных предприятий, в большинстве своем не нуждаются в регулярных 
крупных поставках из Японии.

С  другой стороны, внушительные объемы накопленных японских 
инвестиций в  промышленном секторе китайской экономики 
(72,4 млрд долл. в 2015 г. [1]) и большое количество японских производ-
ственных центров на  территории КНР требуют сохранения поставок 
машиностроительной продукции инвестиционного назначения из  Япо-
нии на определенном уровне – поэтому можно исключить резкие падения 
двустороннего товарооборота при прочих равных условиях. По  этой  же 
причине, даже если японо-китайская торговля сокращается в результате 
негативного воздействия экзогенных кризисов, довольно быстро 
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наступает оживление, а  динамика объемов товарной торговли напоми-
нает U-образную кривую.

Данное утверждение можно проиллюстрировать на конкретном при-
мере: в  условиях масштабного кризиса спроса 2008–2009 гг. японский 
экспорт в КНР в реальном выражении восстановился в гораздо более корот-
кий срок, чем глобальный японский экспорт (см. Графики 3, 4). Поставки 
продукции ключевых товарных групп (химия, общее машиностроение, 
электроника и электротехника, транспортные средства) из Японии в КНР 
в ценах 2005 г. достигли локального минимума в январе 2009 г. и верну-
лись к докризисному уровню уже в декабре того же года. В то же время 
реальный экспорт Японии по  всем странам мира приблизился к  докри-
зисным показателям лишь в  середине 2012 г. после минимума, зафик-
сированного в январе 2009 г. Такой быстрый отскок японского экспорта 
в КНР в постоянных ценах среди прочего обусловлен и тем, что филиалы 
японских компаний в Японии и КНР объединены международными про-
изводственными сетями, связаны каналами закупок и поставок, и потому 
товарообмен между ними легко как заморозить, так и возобновить.

График 3
Динамика японского реального экспорта в КНР (в ценах 2005 г.), млрд иен, 
янв. 2005 – май 2012.

Рассчитано и составлено по: [3], [1].
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График 4
Динамика японского реального экспорта (в ценах 2005 г.), млрд иен,  
янв. 2005 – май 2012 2.

Рассчитано и составлено по: [3], [1].

Постепенное сокращение технологического разрыва между Японией 
и КНР, а также активная деятельность японских компаний в Китае оказы-
вают влияние не  только на  динамику двусторонней торговли, но  и  при-
водят к качественным изменениям в ее структуре. Если ранее, до начала 
2000-х  гг., Япония поставляла в  Китай высокотехнологичную готовую 
промышленную продукцию (в основном общего машиностроения), а вза-
мен получала сырье, материалы, прошедшие первичную обработку, 
и товары трудоемких отраслей – то есть двусторонняя торговля строилась 
по классической теории соотношения факторов производства Хэкшера-О-
лина – то  на  современном этапе и  Япония, и  КНР поставляют друг другу 
высокотехнологичные товары (в частности, электротехнику, фармацевти-
ческие препараты, медицинское оборудование, музыкальное и звукозапи-
сывающее оборудование и  др.) и  среднетехнологичную промежуточную 
продукцию (изделия из резины, стальные трубки, стекло, крепеж, текстиль 
и др.) Страны все более активно обмениваются продукцией одних и тех же 
отраслей, что выражается в росте индекса Грубеля-Ллойда. Индекс Грубе-
ля-Ллойда рассчитывается по формуле:

где Xi и  Mi обозначают соответственно экспорт и  импорт продукции 
товарной группы i. Если индекс равняется 100 (то есть стоимость экспорта 

2 Примечание: при составлении Графиков 4, 5 реальный экспорт был рассчитан по четырем основным 
товарным группам: химия, общее машиностроение, электроника и электротехника, транспортные 
средства – на которые приходится около 2/3 японского экспорта в КНР. При расчете для каждой 
товарной группы был использован соответствующий индекс экспортных цен.

Bj =
(∑(Xi + Mi) − ∑|Xi − Mi|) × 100

∑(Xi + Mi)
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и  импорта для каждой товарной группы одинаковы), то  уровень внутри-
отраслевой торговли максимален; если  же индекс равняется 0, значит, 
страны закупают друг у друга те товары, которые сами не экспортируют, 
соответственно, речь идет о межотраслевой торговле [4]. В случае Японии 
и КНР можно отметить рост уровня внутриотраслевой торговли: значение 
индекса Грубеля-Ллойда 3 составило 31,7 в 2000 г., 37,3 в 2010 г. и уже 43,7 
в 2015 г. [5]. Это изменение связано с рядом причин.

Во-первых, рост уровня внутриотраслевой торговли между двумя стра-
нами во многом обусловлен работой японских производственных центров 
на  территории Китая: большая часть межгосударственной торговли ока-
зывается внутрифирменной, и  филиалы в  разных странах обмениваются 
технологически неоднородной продукцией одной отрасли. Довольно часто 
используется стратегия, когда некоторые комплектующие с высокой долей 
добавленной стоимости (например, монолитные интегральные схемы, 
автомобильные трансмиссии) поставляются на  китайские сборочные 
предприятия из  Японии, а  затем уже готовая продукция экспортируется 
в  Японию. Поскольку технологически сложные комплектующие и  гото-
вая продукция по ряду международных классификаций относятся к одной 
отрасли, статистика выявляет внутриотраслевую торговлю.

Во-вторых, сырье и низкотехнологичные товары из КНР теряют ценовую 
конкурентоспособность, в то время как полуфабрикаты становятся доста-
точно качественными, чтобы заинтересовать стремящихся снизить свои 
издержки производителей в Японии. За первое десятилетие XXI в. в китай-
ском экспорте заметно увеличилась доля технологически сложных проме-
жуточной продукции и комплектующих: если в 2000 г. она составляла 30%, 
то в 2009 г. – уже около 50% [2, p. 88]. Этот фактор в сочетании с преды-
дущим приводит к беспрецедентному росту торговли промежуточной про-
дукцией между Японией и КНР. По данным IDE-JETRO, в 2009 г. более двух 
третей японского экспорта в КНР и более трети китайского экспорта в Япо-
нию составляли промежуточные товары, которые впоследствии использо-
вались в производстве на территории страны-импортера [2, p. 89].

В-третьих, повысился уровень жизни среднестатистического китайца, 
и сейчас он может позволить себе приобретать высококачественную япон-
скую продукцию – этим объясняется растущий объем поставок потреби-
тельских товаров из  Японии в  противовес продукции промышленного 
назначения. Пока их доля в японском экспорте в КНР очень мала (не более 
5% в  2009 г. [2, p. 89]), однако можно ожидать ее увеличение в  связи 
с  ростом благосостояния, потребностей и  индивидуализации предпо-
чтений китайского населения. В  крупнейших городах Китая – таких как 
Шэньчжэнь, Гуанчжоу, Тяньцзинь, Шанхай, Пекин, Ухань – доход на душу 

3 При расчете индекса в качестве товарных групп были использованы категории товаров 
стандартной международной торговой классификации ООН (SITC) первой редакции с 3-значным 
кодом.
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населения уже превышает 10  тыс. долл., а  жители привыкли к  высокому 
уровню жизни и заинтересованы в дорогих товарах сегмента люкс.

Описанная выше новая модель двусторонней торговли предполагает 
большой потенциал дальнейшего расширения обмена продукцией одних 
и тех же отраслей по мере повышения уровня технологического развития 
Китая. Для сравнения: индекс внутриотраслевой торговли между Японией 
и более технологически и экономически развитой, нежели КНР, Республи-
кой Кореей на 2015 г. составляет 54,2 [5].

Итак, с учетом изменений в инвестиционной стратегии японских ком-
паний в КНР в среднесрочной перспективе можно прогнозировать сохране-
ние объема товарооборота (в реальном выражении) на текущем высоком 
уровне без значимых колебаний даже в условиях экзогенных шоков, а также 
увеличение доли торговли технологически неоднородной продукцией 
одних и тех же отраслей в структуре товарооборота.
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In absolute terms, the Sino-Japanese trade has a great weight in the world 
economy: in 2015, the trade turnover between the two countries amounted 
to about 270 billion dollars, which was less only than the merchandise trade 
between the US and China, the US and Canada, the US and Mexico.

The Japanese-Chinese trade rapidly expanded in the first decade of the 
21st  century. High average annual growth rate between 2000 and 2008 
(17.2  per  cent) is comparable only to the same indicator for the 1970s, when, 
after the establishment of diplomatic relations and the conclusion of a number 
of international agreements between Japan and the PRC, their trade turnover 
increased on average by 27.4 per cent per year [3]. The trade growth at the beginning 
of the 21st century occurred against the backdrop of the gradual restructuring of 
the two economies and changes in the patterns of their foreign trade.

Foreign direct investment in the Chinese economy ensured a general 
improvement in the skills of the local workforce, an increase in the share of 
medium-technology products in the Chinese exports, technology transfer and, 
as a consequence, the growth of the technological level of Chinese companies. 
The growing competition between China and other East Asian countries in the 
production of cheap finished goods forced Japanese companies to focus on 
the development and production of finished and intermediate products with 
high value added. The most labor- and resource-intensive stages of production 
remained outside Japan. The changes in the export specializations of Japan and 
China created the prerequisites for accelerating the growth of merchandise trade 
between them.

At the same time, only the activities of Japanese companies in China made it 
actually possible to achieve such a high growth rate of the Sino-Japanese trade. 
While Japanese companies were expanding their business to China, opening local 
affiliations and establishing contacts with Chinese firms, the supply of products 
from China to Japan and from Japan to China was increasing dramatically. If we 
compare the annual flows of Japanese FDI to China and the trade turnover, we 
will discover similar trends. The growth of both indicators since 2000; then 
the slowdown in FDI growth in the second half of the 2000s and the decline 
in the trade turnover in 2009; the return to pre-crisis levels by the end of the 
decade; and finally the reduction in the investment and turnover after 2011 (see 
Figures 1, 2). The correlation coefficient between the growth rates of these two 
indicators has a positive sign, and its value is 0.51.

* Korosteleva M. – National Research University “Higher School of Economics”, lecturer Institute of Far 
Eastern Studies, RAS, post-graduate student
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Korosteleva M.* 

The impact of Japanese FDI to China on the Dynamics 
and Structure of the Bilateral Trade



The impact of Japanese FDI to China on the Dynamics and Structure of the Bilateral Trade 87

Figure 1
Sino-Japanese merchandise trade, million dollars, 2000–2015 [3]
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Figure 2
Japanese FDI flows to China, million dollars, 2000–2015 [3]
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The structure of the Sino-Japanese trade in the 2000s also shows that the 
growth of the bilateral trade is primarily due to the activities of Japanese companies 
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in China. The Japanese exports were dominated by capital and intermediate goods 
(more than 80 per cent in 2009 [2, p. 88]), sent to equip and supply Japanese 
affiliates in China. Consumer goods, including durable goods, produced by 
Japanese factories in China, covered the largest share in Japanese imports.

Based on the assumption that in the past decade Japanese FDI to China 
determined the upward trend of the bilateral trade, this paper suggests using 
the latest statistics on Japanese FDI to China to predict the dynamics of the trade 
turnover in the short and medium term.

The statistics shows that from 2013 until present Japanese investments in the 
Chinese economy have declined in absolute and relative terms, and in 2015 their 
value fell to $8.9 billion, which is only 6.8 per cent of all outward Japanese FDI 
flows against 12.7 per cent in 2010 [3]. In 2013 Japanese FDI to ASEAN countries 
were 2.5 times more expensive than Japanese FDI to China, for the first time in 
the last decade, and in 2014 this gap had even increased [3].

Moreover, since the mid‑2000s the sectoral structure of Japanese FDI to 
mainland China has changed. The amount of investments in the non-production 
sector has been growing rapidly; finance and insurance, wholesale and retail has 
become extremely attractive for Japanese investors.

The decrease in Japanese FDI flows to China is expected to have a deterrent 
effect on the dynamics of the bilateral trade. The shifts in the sectoral structure of 
Japanese investment to China in favor of the tertiary sector will also constrain the 
growth of the merchandise trade, as most of the enterprises aimed at providing 
various services for the Chinese, unlike manufacturing enterprises, do not need 
regular large supplies from Japan.

On the other hand, the impressive amount of Japanese FDI stock in the 
industrial sector of the Chinese economy ($72.4 billion in 2015 [1]) and a large 
number of Japanese manufacturing affiliates in China require supplies of capital 
and intermediate products from Japan. Therefore, the probability of sharp falls 
in bilateral trade is reduced, all other things being equal. For the same reason, 
even if the Sino-Japanese trade shrinks due to the negative impact of exogenous 
crises, the recovery is quick enough and the graph of the bilateral merchandise 
trade resembles a U-shaped curve.

To illustrate this statement: in the large-scale demand crisis of 2008–2009 
Japanese exports to China in real terms recovered in a much shorter period 
than global Japanese exports (see Figures 3, 4). The exports of key product 
groups (chemicals, general machinery, electronics and electrical equipment, 
automobiles) from Japan to China in constant prices reached a local minimum 
in January 2009 and returned to pre-crisis levels in December of the same year. 
In the meanwhile, Japan’s real exports to the world recovered only in mid‑2012 
after the minimum recorded in January 2009. Such a rapid rebound of Japanese 
real exports to China is due to the fact that affiliates of Japanese companies 
in Japan and China form international production networks with established 
channels of procurement and supply, and therefore the trade between these 
firms is easy to freeze and to resume.
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Figure 3
Japanese real exports to China (in 2005 prices), billion yen, Jan. 2005 – May 2012.

Source: author’s calculations based on [3], [1].

Figure 4
Japanese real exports to the world (in 2005 prices), billion yen,  
Jan. 2005 – May 20121.

Source: author’s calculations based on [3], [1].

1 Note: when compiling Figures 4, 5, real exports were calculated for 4 main product groups: chemicals, 
general machinery, electronics and electrical equipment, automobiles. These product groups account for 
about two thirds of Japanese exports to China. The relevant export price index was used for each product 
group.
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The vigorous activities of Japanese companies in China combined with the 
Chinese technological catching-up not only affects the dynamics of the bilateral 
trade, but also leads to qualitative changes. Previously, before the beginning of the 
2000s, Japan sold high-tech manufactured products (mainly general machinery) 
to China, and in return received raw materials, materials that had undergone only 
initial processing, and products of labor-intensive industries, which means that 
the bilateral trade was based on the classical Heckscher-Ohlin theory. However, 
at the present stage, both Japan and China supply each other with high-tech 
finished products (for example, electrical equipment, pharmaceuticals, medical 
equipment, musical and recording equipment) and medium-tech intermediate 
products. Countries are increasingly exchanging products of the same industries, 
which is reflected in the growth of Grubel-Lloyd index. The Grubel-Lloyd index 
is calculated by the formula:

Bj =
(∑(Xi + Mi) − ∑|Xi − Mi|) × 100

∑(Xi + Mi)
 

where Xi and Mi denote the export and import of commodity i respectively. If 
the index is equal to 100, then the level of intra-industry trade is maximal; if the 
index is equal to 0, then countries buy from each other those goods that do not 
export themselves, which shows an inter-industry trade pattern [4]. In the case 
of Japan and China, the level of intra-industry trade is growing: Grubel-Lloyd 
index2 was 31.7 in 2000, 37.3 in 2010, and as high as 43.7 in 2015 [5]. These 
changes can be explained by a number of reasons.

Firstly, the growth in the level of intra-industry trade between the two 
countries is largely due to the activities of Japanese manufacturing affiliates 
in China; most of the international trade appears to be intra-firm trade, and 
subsidiaries of one parent company in two countries exchange technologically 
heterogeneous products of the same industry. Quite often, the following strategy 
is used. Components with high value added (for example, monolithic integrated 
circuits or automobile transmissions) are delivered from Japan to the plants in 
China, and after the assembly, finished products are exported back to Japan. 
According to a number of international classifications, technologically complex 
components and finished products belong to the same industry, and therefore 
statistics reveal intra-industry trade.

Secondly, raw materials and low-technology goods from China are losing 
their price competitiveness, while semi-finished products are of sufficient quality, 
which makes interested Japanese producers seek to reduce their costs. In the 
first decade of the 21st century, the share of technologically advanced parts and 
components in the Chinese exports has increased significantly: from 30 per cent 
in 2000 to about 50 per cent in 2009 [2, p.88]. This factor, combined with the 
previous one, leads to an unprecedented increase in trade in intermediate products 
2 3-digit commodity codes of the UN Standard International Trade Classification (SITC) Rev.1 were used to 
calculate the index.
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between Japan and China. According to IDE-JETRO, in 2009, intermediate 
products accounted for more than two thirds of Japanese exports to China and 
more than a third of Chinese exports to Japan [2, p. 89].

Thirdly, the standard of living in China has risen, and now high-quality Japanese 
products are affordable to many Chinese. This explains the growing volume of 
consumer goods exported from Japan. So far, their share in the Japanese exports 
to China is very small (not more than 5  per  cent in 2009 [2, p. 89]), but we 
can expect it to increase due to the growing prosperity and individualization of 
Chinese population preferences. In the largest cities of China – such as Shenzhen, 
Guangzhou, Tianjin, Shanghai, Beijing, Wuhan – per capita income already 
exceeds 10 thousand dollars, and people are accustomed to a high standard of 
living and are interested in expensive luxury goods.

Based on this new model of the bilateral trade one can anticipate further 
expansion in the exchange of products of the same industries as the technological 
level of China rises. Just for comparison: Grubel-Lloyd index for Japanese-Korean 
trade was 54.2, for Japanese trade with Singapore – 60.1 in 2015.

So, taking into account the changes in the investment strategy of Japanese 
companies in China, in the medium term one can expect the preservation of 
real trade values at the current high level without significant fluctuations, even 
under exogenous shocks, as well as an increase in the share of technologically 
heterogeneous products of the same industries in the merchandise trade.
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